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Наречие как часть речи
Наречие – adverbum – «приглаголие».

Адвербиализация – образование наречий из других частей речи.

Я 
земной шар 

чуть не весь 
обошёл. 

И жизнь 
хороша, 

и жить –
хорошо.



Наречие как часть речи
– знаменательная часть речи;
– обозначает:
• признак действия: говорил отчётливо и громко,
• признак (степень, качество) другого признака: слишком
сладкий,
• признак предмета: взгляд исподлобья;
– отвечает на вопросы «Где?», «Куда?», «Когда?», 
«Откуда?», «Почему?», «Зачем?» и «Как?», 
а также «Какой?»; 
– в предложении является обстоятельством 
или определением.



Морфологические особенности

Неизменяемая часть речи!



Разряды по значению

Обстоятельственные

Определительные

Местоименные  



Местоименные

• указательные – здесь, там, тут, туда, тогда;

• неопределённые – где-то, куда-то, где-
нибудь, кое-где;

• вопросительные – где, куда, когда, зачем;

• отрицательные – нигде, никуда, негде.



Обстоятельственные

• наречия времени (когда? с каких пор? до каких пор? как долго?)
приходите завтра, давно известный, гулять дотемна;

• наречия места (где? куда? откуда?)
идти впереди, отправить туда, приехать издалека;

• наречия причины (почему? отчего?)
ударить сгоряча, герой поневоле;

• наречия цели (зачем? для чего? c какой целью?)
уронить нарочно, сказать в насмешку.



Определительные

• наречия меры и степени (насколько? в какой степени? 
в какой мере?)

много работать, вдвое быстрее, слишком громко;

• наречия образа и способа действия

идти пешком, разбить вдребезги, смотреть исподлобья;

• качественные наречия

смело выступать,  сделать быстро, рассказывать смешно.



Сравнительная степень

ПРОСТАЯ СОСТАВНАЯ

Основа + -ее, -ей, -е, -ше. 
теплее, интереснее, суше, 
выше

! хорошо – лучше
плохо – хуже 

«более», «менее» + наречие
более интересно , 
менее холодно



Превосходная степень

СОСТАВНАЯ

1. «наиболее», «наименее»  + наречие.
наиболее интересно, наименее важно

2. Простая сравнительная + «всех»
раньше всех, сильнее всех



Важно!

Контаминация (объединение) частей 
простой и составной форм сравнительной 
степени – НЕ ДОПУСКАЕТСЯ:

более интереснее – интереснее, более 
интересно,

менее красивее – менее красиво   



Правописание наречий

Проблемы

-Н- и -НН- Ь после 
шипящих

слитно
раздельно

дефис
НЕ- и НИ-

-О/ -Е

-О/ -А

на конце



Слитное написание наречий

Существительное с предлогом Наречие

В ГЛУБЬ ЗЕМЛИ

НА ВСТРЕЧУ С ДРУГОМ

РЫЛ ВГЛУБЬ

НАВСТРЕЧУ ДРУГ ДРУГУ

ПОЗНАКОМИТЬСЯ ПОБЛИЖЕ

УВЕЛИЧИВАТЬ ПОНЕМНОГУ



Пишутся слитно

Наречия, образованные от местоимений:

зачем, затем, отчего, оттого, почему, потому,
поэтому, совсем, вовсю, вовсе, вничью.

Внимание! Эти наречия следует отличать от 
местоимений с предлогами.

Зачем (с какой целью?) у вас я на примете?
За чем (за каким предметом?) пойдёшь, то и найдёшь;



Пишутся слитно

Наречия, образованные от собирательных числительных
с помощью приставок в-, на- :

впятером, вдвое, надвое, вшестеро;

Наречия, образованные от прилагательных с помощью 
приставок в-, на-, за-, из-, до-, с-, по- и суффиксов -о(е), -а, -у :

влево, вкратце, настрого, затемно, издавна, дотемна, 
справа, подолгу;



Пишутся слитно

Наречия, образованные от прилагательных с 
помощью приставок в-, на-, за- и суффикса -
ую :

сварить яйцо вкрутую, идти напрямую

Исключение: на попятную, на мировую, на боковую.



Пишутся раздельно

Наречия, состоящие из предлога,
оканчивающегося на согласную и существительного или 
прилагательного, начинающегося с гласной буквы:

в открытую, с изнанки, в общем, в упор, без устали, без удержу;

Наречия, образованные сочетанием предлогов в, на с 
существительным во множественном числе:

в головах, в ногах, на радостях, на часах, на днях, в сердцах



Пишутся через дефис

Наречия с приставкой кое- и суффиксами -то, -либо, -нибудь:
кое-где, где-то, куда-либо, откуда-нибудь;

Наречия, имеющие приставку по-
и оканчивающиеся на -ому (-ему), -ки, -ьи :

по-иному, по-моему, разделить по-братски, по-волчьи выть;



Пишутся через дефис

Наречия, образованные от порядковых числительных,
имеющие приставку в- (во-) и суффикс -ых (-их) :

во-первых, в-третьих;
Наречия, образованные повторением того же самого слова или 
той же основы:

дышать еле-еле, всего-навсего, мало-помалу,
нежданно-негаданно, точь-в-точь.





Слитно или раздельно?

(в) дали виден лес – (в) дали туманной скрылся;
(в) высь небесную поднялся – подняться (в) высь;
приходите (во) время – пришёл (во) время обеда;
работа (на) лицо – (на) лицо упали капли;
этот костюм ему (в) пору – (в) пору тяжёлых испытаний;
не надейся (на) удачу – выстрелил (на) удачу.



Вставьте, где нужно, дефис

говорить по венгерски,
читать по латыни,
услужить по медвежьи,
по осеннему дождливо,
ехать во вторых санях,
помогать по свойски
всё было по прежнему
во вторых, он опоздал
по медвежьему следу
посмотрим по вашему поведению
мыслить по старому
всё будет по моему



Буквы на конце наречий
О-А: слово-помощник окно:

изредка
налево

О-Е: под ударением - О, без ударения – Е:
свежо
певуче

Ь: после шипящих, кроме Ж:
наотмашь

вскачь
настежь (искл.)

уж, замуж, невтерпёж





Практикум

Кирила Петрович заезжал запрост... в домишко своего старого 
товарища.
И опричник молодой застонал слегка, закачался, упал замертв... .
Влажный ветерок изредк... набегает легкой волной .
Хата эта была занов... покрыта камышом, подправлена.
Девяносто лет через год мне стукнет, а медведей вожу я сызмал... 

Вагон снов... тряхнуло.
Я спокойно шел, спуская Жульку бегать перед собою справ... 
налев... и обратно, слев... направ... . 
Издавн... русские считались храбрыми воинами. 
Осенью хозяин велел забить наглух... дачу. 



Практикум

Сорвал и сдернул Тарас Бульба все перевязки ран своих, бросил их 
далеко проч...
Когда крестьянам становится невтерпеж..., они бегут, делают поджоги 
или режут господ (Герц.).
Мы шли дорогой, сплош... покрытой бурыми прошлогодними листьями. 
Андрей Иванович уж... пять дней не ходил в мастерскую. 
От силы удара молодой человек чуть не свалился навзнич…. 
Удар был сильный, не женский, наотмаш... . 
Несмотря на холод, двери комнаты были открыты настеж... . 
Ждать урочного часа невмоч... . 
Дружили смолоду, с тех пор, как взяли замуж... двух сестер. 
Разведчики пришпорили лошадей и пустились вскач... навстречу 
неизвестному. 



Иван Сергеевич Тургенев

Стихотворения в прозе.

Завтра! Завтра!

1879 г.



Завтра! Завтра!
Как пуст, и вял, и ничтожен почти всякий прожитой день! Как мало 
следов оставляет он за собою! Как бессмысленно глупо пробежали эти 
часы за часами!
И между тем человеку хочется существовать; он дорожит жизнью, он 
надеется на нее, на себя, на будущее… О, каких благ он ждет от 
будущего!
Но почему же он воображает, что другие, грядущие дни не будут 
похожи на этот только что прожитой день?
Да он этого и не воображает. Он вообще не любит размышлять – и 
хорошо делает.
«Вот завтра, завтра!» – утешает он себя, пока это «завтра» не свалит его 
в могилу.
Ну, а раз в могиле – поневоле размышлять перестанешь.

Май, 1879
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